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像朱彦夫那样做一个大写的人
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毛旭松

中国几代人都知道一本书，
名字叫做《钢铁是怎样炼成的》，
对于主人公保尔·柯察金那段经
典名言耳熟能详，“人最宝贵的
是生命，生命对于人只有一次。
一个人的一生应该这样度过：当
他回首往事的时候，不因虚度年
华而悔恨，也不因碌碌无为而羞
愧……”

但，你知道当代中国的保

尔·柯察金吗？他就是咱们山东
汉子朱彦夫。他也有段经典的
话：“人应该这样的生活，不因
为失去太多而忘记去付出，不
因为残缺而停止追求圆满，不
管生活赐给我们是什么，我们
留 给 生 活 的 永 远是信 心 和 笑
容。”

对于一般人来说，失去了四
肢和左眼，连活下去都需要勇
气，可能一生都被灰暗笼罩，仰
仗着亲朋生活。像朱彦夫这样，
不仅能够自食其力，而且还能够
担任25年村支书，硬是让穷山村
脱胎成新农村的榜样。工作之余
用嘴衔笔，历时7年，完成两部震

撼人心的长篇小说《极限人生》
和《男儿无悔》。

后来，朱彦夫的感人事迹广
为天下知，他获得了极多的荣誉
和人们的溢美之词，但这些并没
有成为朱彦夫的负担，反而变成
了他人生向上的动力。他并不单
纯是身残志坚的典型，更在于他
身上散发出的人性光芒。是什么
支撑着他能够在逆境中勇敢地
站起来？我想，正是那坚定的事
业使命感和不愿向命运低头的
决心。

“人”字写起来简单，一撇一
捺即为“人”，但想用一生去把

“人”写得端端正正并不容易。有

太多的人在官场或生意场中迷
失自我，过着纸醉金迷的生活，
活着，却如同一具行尸走肉，把

“人”写得歪歪扭扭。再看山东汉
子朱彦夫，他用不怕苦、一心为
民的做派写下了堂堂正正的大
写的人。

每个时代每个民族都需要
自己的英雄，我们齐鲁大地自古
多俊杰，这片热土是孔孟之乡、
礼仪之邦，抗战年代革命老区英
雄辈出，和平年代的焦裕禄、孔
繁森、朱彦夫、张海迪，都是顶天
立地的山东儿女。

弗洛伊德认为，人生就是
一场生存本能与死亡本能不断

搏 战 的 过 程 。在 一 次 次失败
中，朱彦夫一直与命运搏斗，
他终于成为胜者。朱彦夫精神
感染了一代又一代人，他身上
的可贵品质不会随着时间的推
移而消失。如今再学朱彦夫，
对于年轻人来说尤为重要，少
些抱怨、少些浮躁，多沉下心
来 ，去 审视活 着 的 价 值 和 意
义。

以铜为镜，可以正衣冠；以
人为镜，可以明得失。我们可能
一生都不会遭遇到朱彦夫那样
的厄运，但这不妨碍学习他身上
的可贵品质，去做一个堂堂正正
的大写的人。

嬉笑怒骂

新闻：天堂里，他不会孤单。
天堂里，也能感知妈妈的温度。
近日凌晨，荆州7岁男孩陈孝天
因罹患脑瘤不幸离世。遵从他的
遗愿，医生将他的左肾脏移植给
了肾衰竭的母亲。同时，他的右
肾和肝脏也挽救了另外两名年
轻患者的生命。(荆楚网)

点评：本是坠入人间的天
使，用生命的光辉照亮人间。

新闻：上海婚介协会举办首
场“父母相亲会”，女方家长1200

多位，男方家长近400位，报名异
常火爆！因场地限制，主办方只安
排男女各200位家长参加。其中一
位爸爸称：“我儿子1987年的，复
旦大学本科……希望女方家庭资
产500万以上……”(楚天金报)

点评：跟人结婚还是跟钱结
婚？

新闻：福州一中高三学生王
同学从小就喜欢吃泡面，有次去
新加坡，吃了一袋泡面后觉得

“整个世界观都被颠覆了”，之后
尝遍各国泡面，这次申请美国学
校时，他把这段经历加了进去，还
真被全美排名第32的美国罗切斯
特大学录取，招生官说录取是因
为他对泡面的狂热。(东南快报)

点评：白吃了这么多年泡面
了。

新闻：太平间是死者火化入
土前的必经之地，记者采访发
现，一些医院和殡仪馆的太平间
却发生异化，从宁静之地变质为

“扒活人一层皮，发死人身上财”
的圈钱宰人之地。“要看最后一
眼，先交2万元押金”、“不买贵
的，就是不孝”，种种乱象背后，
凸显政府的监管漏洞和基本公
共服务缺位。(新京报)

点评：各行各业都在向钱看
齐。

一家之言

做好消防交接班
郝红梅(芝罘区)

有朋友在大单位，得空儿和他
聊起防火那些事，他打开话匣子了。
他们所属部门有位老消防员，工作
那个认真，说尽心、用心、痴心都不为
过。听听瞧瞧，这地方起火了，那地方
闹火灾，有多少不是人为灾难、责任
事故啊！老消防员强调过一件事，就
是做好消防交接班。

消防员有专兼职之分，可防火
责任不大好分——— 消防是人人有
责的事情，大家都要当成大事来
抓。日常工作中，可能为应急，挪用
了防火沙、消防专用工具等(当然
这是不应该的)，未能及时补充和
收回复位。还有比如消防水带接头
等专用器具设施损坏，没及时修复
或者更换等等。这些情况如果在交
接班时未得以通报，一旦遭遇失火
纵火，接班人肯定抓瞎，那危害和
后果可想而知。

我俩说来说去，最后还是落在
责任心这个点上。只有责任心强的
人，才会摸清消防动态，从容应对，
无论他是交班人还是接班人。

环保从小事做起
姜喜悦(芝罘区)

“废手机丢弃既可惜又污染环
境，给孩子玩还存在安全隐患。走过
来，瞧一瞧，看一看，也算是为环保做
贡献……废手机换不锈钢盆啦！”

一连几天，小区门口都会响起
这样的吆喝声。循声望去，大大小
小的不锈钢盆摆了一大片，盆的旁
边还有一个盛着废手机的大箱子。

将废手机回收变废为宝，这个
方法很不错，激发了很多人的热情。
有的人拿来几个废手机，却没有带
走盆。其实，环保不是空洞的口号，我
们完全可以从身边的小事做起。

没学会走就别想着跑
赵传勇(福山区)

看罢《没有驾驶证，开着
车去学车》的报道，让人一阵
无语，也不禁对此种不负责任
的行为捏一把汗。此种行为无
异于未学走路先学跑，确实危
害极大，希望其他人引以为
戒，共同为我们的马路安全保
驾护航。

“心急吃不了热豆腐”，做
任何事情都要按部就班，循规
蹈矩。何况只有脚踏实地夯实
基础，心中才能存有一颗定心
丸。就像此次事件中的驾校学
员，只是经历了理论考试，倒
桩还处于练习中，可以说对驾

驶操作技能基本上属于纸上
谈兵，对上路实践知识止于传
闻，顶多一知半解，对如何处
理意外突发状况更可以说是
雾里看花。

要学跑则要先学会走，这
个顺序不能颠倒，如果反其道
而行之，结果只会摔跟头，鼻
青脸肿的代价只是皮外伤，但
如果无证驾驶，付出的则可能
是生命的代价，影响的则可能
是几个家庭的幸福，所以一定
要慎之又慎：没有经过系统的
学习操作，千万不要跃跃欲试
着急上道，没有驾照在手，千
万不要操之过急，而且即使刚
拿到了驾照，安全这根弦也不

能放松，初始开车更要打起一
百二十分的精神来，莫要跟风
飚车，要握紧方向盘，把握住
自己的人生轨迹。

有些步骤是可以省的，但
决不包括无证驾驶，阻碍老百
姓享受便捷服务的章程可以
从简，有些原则不能碰也不能
省，比如维护老百姓切身利益
的原则坚决不能逾越，事关老
百姓人身财产安危的举措坚
决不能省。

先学会走路，是学习跑的
基础，也是前提，只有真正学
会走路，才能在前进的道路上
跑得顺风顺水，才能在人生的
道路上越跑越远！

我有话说

应大力提倡生态环保殡葬方式
徐爱清(莱阳市)

近年来，咱们烟台大力倡
导的树葬、草坪葬、壁葬等一
些生态文明的殡葬方式，正慢
慢地被一些市民所接受。虽然
选择的市民还是不多，但说明
过去传统的墓地安葬观念意
识正在发生变化，绿色殡葬不
久将会一步步地在社会上推
广开来。

其实，2005年3月16日，中
国绿化基金会等单位就发出

“树葬倡仪”，倡导全社会推行
以树代墓的树葬。这一殡葬新
风，在每一死者的骨灰上植一
棵树，骨灰成为树的肥料，树

身上挂死者的名牌，而树木成
为死者亲属对亡者思念的寄
托。不少民众慢慢喜欢上这种
墓式，他们认为，第一、改变了
环境，改善了人与自然的关
系，第二、它为我们葬式提供
了方便，不用经济上有很大压
力，第三、树葬也是关系到入
土为安、落叶归根的问题，符
合我们民族这两个心理的诉
求，群众看到这个效果积极性
越来越高。

而在经济发达的德国，
15%的人选择环保殡葬方式。
一位德国心理学家说，现在对
许多人来说，有没有一座墓碑
已不那么重要了，因为只要有

心，默想也能传情。再看看美
国，21%的人之所以选择绿色
殡葬方式，是为了节省花费。
在美国一场传统葬礼花费约
需8000美元，绿色葬礼最高花
费4 0 0 0美元，最低的只花费
300美元。他们做法值得仿效
和推广。

现在上海等地相继推行
了花坛葬，而烟台明年推出的
主要用于公益事业，兔费安葬
烈士、低保、困难家庭的花坛
葬又为生态殡葬方式増添了
新内涵。相信，只要我们工作
做好了，宣传到位了，绿色环
保殡葬方式就会被越来越多
人所接受。
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